



LOS FRANCHI ALFARO DE CANARIAS

ANTONIO LUQUE HERNÁNDEZ

La familia Franchi, fue una de las veintiocho que conformaron la nobleza de Génova, sus miembros aparecen citados en el *Libro de Oro* que dio a la luz, en 1636 el famoso genealogista ligur Agustín Franzoni. Una rama de la misma aparece radicada en Cádiz, en la segunda mitad del siglo xv, desde allí pasaron en el siglo xvi a Canarias, donde figuran los Franchi entre los ennoblecedores de La Orotava, en la isla de Tenerife, y de allí en el siglo xviii llegaron a Cuba, estableciéndose en La Habana.

Los Franchi de Tenerife, han producido un teniente general de los Ejércitos, un embajador y ministro plenipotenciario, nueve coroneles, seis caballeros de las Ordenes de Santiago, Calatrava y Alcántara, un Comendador de Montesa, Maestranes de Ronda, un Administrador general de las Rentas Reales, crecidísimo número de capitanes, regidores perpetuos, alcaides de castillos, familiares calificados por el Tribunal de la Inquisición, etc.

La Casa de Franchi fué elevada a la dignidad de título del Reino con la denominación de marqués de El Sauzal por gracia de Don Felipe V publicada el 23 de febrero de 1745; y antes condecorada con el título de las Dos Sicilias con la denominación de marqués de la Candia por el rey Carlos IV de Si-



ANTONIO LUQUE HERNÁNDEZ

cilia y VII de Nápoles, luego Don Carlos III de España, el 17 de noviembre de 1735, en fundada recompensa a los eminentes servicios prestados a la Corona por el teniente general de los Reales Ejércitos don Cristóbal Joaquín de Franchi Alfaro y Benítez de Lugo, de la rama segunda de esta familia; servicios que con notable precisión enumera el mismo Soberano en la concesión del Marquesado y que hacen de aquel caballero una de las mayores celebridades canarias de todos los tiempos.

El marquesado de El Sauzal pasó de la rama segunda a la primogénita por cesión de Segundo Joaquín de Franchi Llarrena y Benítez de Lugo, II marqués de la Candia, con Real Licencia, expedida en Aranjuez el 18 de julio de 1775. El capitán don Francisco Tomás de Franchi Alfaro y Ponte, comandante del Baluarte de San Pedro cuando el sitio de La Habana por los ingleses, de la rama tercera, sucedió en 1796 y fue segundo marqués de la Real Proclamación, por disposición testamentaria, a su concuñado don Gonzalo Recio de Oquendo y Hocés, regidor, alférez perpetuo y alcalde ordinario de La Habana, primer marqués de ese título, fallecido sin descendencia

La rama tercera de Franchi Alfaro, que fueron marqueses de la Real Proclamación, poseedores en Tenerife de los Mayorazgos de Alfaro, cuya varonía extinguida en Canarias, se continúa hoy en América; y una de cuyas mansiones en la Villa de La Orotava desapareció a mediados del siglo XVIII en el incendio que consumió en la noche del 17 de junio de 1745, tres de las casas de Franchi. Esta rama, con parte en el patronato del convento agustino, fundación de veintidós caballeros de la primera nobleza de Canarias, y gozó el patronato de la antigua ermita de Nuestra Señora de la Luz, hoy parroquia, y la de San Miguel, ambas en La Orotava. Tiene enlaces en estas islas con las Casas de Valcárcel, Brier, Monteverde, Ponte, Benítez de Lugo-Viña, Ascanio, Rocha, Poggio y con los marqueses de Celada, Florida, Torre Hermosa y Villafuerte; y en La Habana con las de Leamur, Cepero, Sotolongo, Santa Cruz, Herrera, Dávila, etc.

De esa tercera rama procede la cuarta de Franchi Alfaro, con diferentes mayorazgos, y el patronato de la iglesia parro-



quial de San Juan de la Rambla, el compatronato de la iglesia y convento de San Agustín de La Orotava. Algunos de los miembros pasaron a Venezuela, y cuya varonía, al igual que la de las otras tres ramas, está extinguida actualmente en Canarias. Enlazadas en estas islas con las Casas de Béthencourt, Ponte, Hoyo, Monteverde y Rivas, Llarena-Carrasco, Molina-Fonseca, Gallegos y con los condes del Valle de Salazar. De su filiación trataremos, concluida la de la rama tercera.

El erudito Argote de Molina, en su *Nobleza de Andalucía*, menciona la Casa de Franchi, entre las patricias genovesas establecidas en España; y la nombran elogiosamente Viera y Clavijo, Nuñez de la Peña, Franzoni, etc. La rama primogénita y la segunda fueron estudiadas por Francisco Fernández de Béthencourt en el *Nobiliario y Blasón de Canarias*, y su historia aparece actualizada, en el tomo primero del *Nobiliario de Canarias*, edición Juan Régulo. Han historiado también, parcialmente las ramas tercera y cuarta de esta familia, el presbítero Antonio Ramos, en su *Descripción Genealógica de las Casas de Mesa y Ponte*, Sevilla 1792; los hermanos García Carraffa, en su *Enciclopedia Heráldica y Genealógica*, y el conde de San Juan de Jaruco en su *Historia de Familias Cubanas*. Aunque, en su conjunto permanecía inédita, la genealogía de las ramas tercera y cuarta de esta gran familia Franchi Alfaro, cuya jerarquía y valor está aquilatada a más de por su antigüedad y la distinción de su origen, por la importancia de los cargos desempeñados y la esclarecida historia de los individuos, que hacen de esta estirpe, una de las primeras del solar canario. La filiación continuada, es como sigue:

RAMA TRONCAL

- I. ANTONIO DE FRANCHI, noble patricio genovés, inscrito en el *Libro de Oro de la República*, que destacó en la primera mitad del siglo XIV, como consta en las pruebas hechas en 1788 por su undécimo nieto, el capitán Gaspar de Franchi, vecino de la Villa de La Orotava. Fue su hijo y sucesor:



ANTONIO LUQUE HERNÁNDEZ

II. BAUTISTA DE FRANCHI, noble patricio genovés y valeroso capitán al servicio del rey de Francia. Casó con Manfreda Camila, y tuvieron por hijos:

1. Caccianémico de Franchi.
2. Sixto de Franchi.
3. Viciguerro de Franchi, que sigue.
4. Antonio de Franchi.
5. Melchor de Franchi.

III. VICIGUERRO DE FRANCHI, que casó con Despina de Alvario y testó ante Pablo de Rechio, el 7 de junio de 1475. Tuvieron por hijos a:

1. Damián de Franchi, noble patricio de Génova
2. Juan Antonio de Franchi, que continua, y
3. Mariola de Franchi que contrajo matrimonio, en Génova, con el noble Antonio Rocca

IV. JUAN ANTONIO DE FRANCHI, noble patricio de Génova inscrito en el *Libro de Oro de la República*, se estableció en Cádiz en la segunda mitad del siglo xv, donde falleció en 1492. Otorgó dos testamentos, el primero, en Cádiz ante Juan de Ahiza, y el otro en Génova ante Próspero Ravelo. Casó dos veces, la primera con Mariola de Andoria, hija de Rafael Sopranis de Andoria, patricio genovés, y la segunda con Francisca Luzardo.

De su segundo matrimonio procedieron:

1. Juan Bautista de Franchi Luzardo, natural de Cádiz, se avecindó en Tenerife a poco de la conquista de la isla. No casó y otorgó testamento en La Laguna ante Bernardino Justiniano, en 3 de junio de 1529. Dejó por heredera a su madre y fue sepultado en el convento agustino de la ciudad de los Adelantados.



2. Antonio de Franchi Luzardo, patriarca de la Casa de Franchi en Canarias.
 3. Pereta de Franchi Luzardo, casada en Génova con el nobilísimo señor Andrea Palavicchini de la Rosa, y fueron padres de:
 - A) Juan Antonio Palavicchini de Franchi, patricio de Génova, y Gobernador de Córcega en 1573. Casó con hija del Dux de la República Lugur y procreó:
 - a) Simón Palavicchini
 - b) Juan Antonio Palavicchini, ambos jearcas de grandes familias en Italia.
 4. Francisca de Franchi Luzardo, que casó en Génova con Simón Bajadome Palavichini.
 5. Despina de Franchi Luzardo, esposa de su primo Niculoso de Franchi, y
 6. María de Franchi Luzardo, que contrajo matrimonio en Cádiz con Esteban Moreno, capitán del presidio de aquella ciudad e ilustre caballero de Baeza. Fue hija única de estos:
 - A) Ana Moreno de Franchi, que casó en Tenerife con Alonso Calderón; estos esposos fundaron el mayorazgo de Calderón, que con el transcurso del tiempo poseyeron los marqueses de Acialcázar.
- V. ANTONIO DE FRANCHI LUZARDO, el Viejo, II del nombre, natural de Cádiz y noble patricio de Génova, se avecindó en la Villa de La Orotava, de que fue uno de los primeros pobladores. Sirvió de capitán de Infantería española de la gente de guerra de la Isla por espacio de treinta y seis años, y como a tan notorio caballero hijodalgo, por acuerdo de Cabildo de Tenerife de 27 de noviembre de



ANTONIO LUQUE HERNÁNDEZ

1537 se le devolvieron los derechos de la sisa, cargo del estado llano. Fue uno de los caballeros que instituyeron el 11 de junio de 1560, la Cofradía de la Santa Veracruz de la que fue proveedor. Contrajo nupcias con Inés López Gallego, viuda de Hernando Calderón, hija de Lope Gallego, célebre conquistador de Tenerife, natural de Jerez, diputado por la Orotava el 30 de septiembre de 1506 y de María López su mujer que al casar estaba viuda de Rodrigo de Jerez. Antonio de Franchi Luzardo y su mujer Inés López Doya, fundaron un mayorazgo ante Juan Nuñez Jaimez, en 4 de agosto de 1557, previa Real Cédula de Licencia del rey emperador Carlos V. También levantaron y dotaron la capilla de los Santos Reyes de la Iglesia parroquial de Nuestra Señora de la Concepción, y la ermita de Santa Catalina de Sena en La Orotava, en el año 1559. Antonio Franchi Luzardo, regidor de Tenerife en 1559, otorgó testamento cerrado ante Juan Ramírez en 26 de febrero de 1574, abierto en 22 de junio de 1576 ante Juan Benítez Suazo, ante el cual testó también en 28 de diciembre de 1581, su viuda ya, Inés López Doya, instituyendo patronato en cabeza de su hijo Juan Antonio de Franchi y llamando después de éste a Miguel López Luzardo de Franchi, su nieto menor. Dejaron los hijos siguientes:

1. Juan Antonio de Franchi Luzardo, que sucede.
2. Violante Luzardo, que murió niña.
3. Euflina de Franchi Luzardo López Doya, que no casó. Fundó un mayorazgo en 8 de noviembre de 1584 ante Juan Benítez Zuazo, en favor de su sobrino Miguel López Luzardo de Franchi; y dejó fundada una capellanía en el altar de su familia.

VI. JUAN ANTONIO DE FRANCHI LUZARDO, IV de su nombre, regidor perpetuo de Tenerife en 1558, hizo información de su Nobleza e Hidalguía a 6 de julio de 1575, por ante Juan Nuñez Jáimez y fue amparado como tal en la posesión de los privilegios de su clase por el ca-



pitán general gobernador de Tenerife y La Palma Juan Alvarez de Fonseca. Amenazada la Gran Canaria de ser invadida por el Bey de Fez, ofreció marchar en su socorro, a su propia costa, mereciendo tan patriótica oferta las gracias más expresivas del Cabildo, en cartas de 22 de julio de 1573. Erigió, en 1558, la ermita de Nuestra Señora del Carmen o de Franchi, situada al inicio del camino de La Orotava a Los Realejos por la Montañeta, justo enfrente de su residencia familiar. Testó ante el mismo escribano, Jáimez el 30 de octubre de 1567, instituyendo nueva capellanía en su capilla de los Santos Reyes de la parroquia de La Orotava. Había casado, en 1558 con doña Isabel Fonte del Castillo, hija de Antón Fonte, el Viejo, ciudadano de Barcelona y regidor de Tenerife, y de doña Marina González del Castillo, ascendientes de los condes de la Vega Grande de Guadalupe en Canarias, cuya carta de dote pasó en 17 de marzo de aquel año ante Francisco de Rojas; y era hermana de doña Elvira Fonte del Castillo, mujer de Juan Andrea Peri, noble florentino, progenitores de los marqueses de Paterna del Campo y de Vallehermoso, grandes de España, hoy condes de Santa Coloma. De Juan Antonio de Franchi y doña Isabel Fonte del Castillo, fueron hijos:

1. Don Antonio de Franchi y Fonte del Castillo, capitán de Infantería española y regidor de Tenerife en 1585, tercer poseedor del primer mayorazgo de Franchi, fundador del Puerto de la Cruz de La Orotava en 1603, cuya población formó por especial comisión del Cabildo a que pertenecía, fundó la iglesia de Nuestra Señora de la Peña de Francia y comenzó la fortificación del referido Puerto. Casó con doña Beatriz de Alfaro Marmolejo y Lugo en cuya descendencia continúa la rama mayor y, también, se origina la segunda.

La sucesión primogénita llevó desde fines del siglo XVIII el marquesado de El Sauzal por cesión de la rama segunda y



ANTONIO LUQUE HERNÁNDEZ

cuya representación está hoy en los Cologan-Franchi, marqueses de dicho título, residentes en la casa solariega de la familia en la Villa de La Orotava. Ha enlazado con los marqueses de Celada, con los condes de El Palmar, los marqueses de Villafuerte y de Torre Hermosa, y goza el patronato de la capilla del Evangelio en la parroquia de la Concepción, con entierro preeminente y asiento distinguido en ella, el compatronato del convento e iglesia de Nuestra Señora de Gracia de la Orden de San Agustín y el patronato de las ermitas de Santa Catalina y de Nuestra Señora del Carmen o de Franchi.

La rama segunda de Franchi, la de los marqueses de la Candia y del Sauzal, cuya varonía se extinguió, por cuyo motivo sucedieron en esa representación los Valcárcel, señores del Alferazgo Mayor de Tenerife; al quebrar la varonia de esta familia a mediados del siglo XIX en la persona de Rafael de Valcárcel, coronel de Guardias Walonas, su jefatura entró en la Casa de Urtusáustegui de la Villa de La Orotava. La última poseedora del mayorazgo de Valcárcel en Tenerife y señora en lo antiguo del Alferazgo Mayor de la Isla fue doña María de Gracia de Urtusáustegui y Urtusáustegui, cuyas representaciones llevo a la Casa de Ponte, por su casamiento, en 1828, con Juan Domingo de Ponte y Larena, hijo de los quintos marqueses de la Quinta Roja, y que al presente ostenta su bisnieto Francisco Negrín y Ponte, todavía residente en La Orotava.

2. Don Miguel de Franchi y Fonte del Castillo, que sigue.
3. Doña Marina de Franchi y Fonte del Castillo, que fundó dos mayorazgos ante Alonso Viera, en 20 de mayo de 1651, siendo viuda de don Agustín de Vargas, Regidor perpetuo de Tenerife en 1610, creó un mayorazgo ante J. Jover, en 28 de abril de 1609; Patrona de la capilla de Santa Ana en la iglesia de la Concepción de La Laguna y de la de Santa María Magdalena en la iglesia del convento franciscano de San Lorenzo de La Orotava. Fue su única hija:



- A) Doña Luisa de Vargas y Franchi, mujer de don Francisco Bautista Benítez Pereira de Lugo, pariente Mayor de esa Casa. Sin posteridad.
4. Doña Inés de San Juan.
 5. Doña Jacobina de San Bernardo.
 6. Doña Catalina de San Bernardo.
 7. Doña Isabel de San Leandro, las cuatro monjas en el convento de Santa Clara de La Laguna, fundación y patronato de doña Olaya Fonte del Castillo, su tía, hermana de su madre.

RAMA TERCERA

Los Franchi Alfaro

VII. DON MIGUEL DE FRANCHI Y FONTE DEL CASTILLO, llamado también Miguel López Luzardo de Franchi, citado anteriormente como hijo segundo del regidor Juan Antonio de Franchi Luzardo, cabeza y pariente mayor de su casa, y de doña Isabel Fonte del Castillo, su mujer. Capitán de Infantería española y sucesor en el mayorazgo que estableció su tía doña Euflina de Franchi, y en el patronato de su abuela, Inés López Doya Gallego. Casó con doña Elvira de Alfaro y Figueroa, ambos esposos fundaron un vínculo en el que dispusieron, que sus descendientes usasen ambos apellidos, para distinguirse de la rama mayor y erigieron, en La Orotava, la ermita de San Miguel situada a la vera del camino de la Luz, que incluyeron en dicho mayorazgo. Tuvieron por hijos:

1. Don Francisco de Franchi Alfaro, que sigue esta línea.
2. Don Juan Antonio de Franchi Alfaro, en cuya descendencia se formó la rama cuarta de esta familia,



ANTONIO LUQUE HERNÁNDEZ

de la cual nos ocuparemos al terminar de referir la de su hermano primogénito don Francisco.

VIII. DON FRANCISCO DE FRANCHI Y ALFARO, también llamado Francisco Alfaro de Franchi, capitán de Infantería española, regidor de la isla de Tenerife, familiar del Santo Oficio de la Inquisición, segundo poseedor del mayorazgo que fundó su tía abuela doña Euflina de Franchi —con unión de apellidos y armas—, y en el patronato de su bisabuela, Inés López Doya Gallego. Casó en La Orotava, iglesia parroquial de Nuestra Señora de La Concepción, el 3 de junio de 1650, con doña Juana de Valcárcel y Xuárez y Lugo, hija de don Lorenzo Xuárez de Figueroa Valcárcel, y de doña Inés Benítez Pezra de Lugo Llarena y Cabrera San Martín, poseedora de la vinculación fundada por don Pedro de Valcárcel y Lugo, su hermano, en 1633, ante González de Franchi.

Del matrimonio de don Francisco con doña Juana de Valcárcel, fueron hijos:

1. Doña Inés de Franchi Alfaro y Valcárcel, casó el 3 de junio de 1650, en la iglesia de la Concepción de La Orotava, con don Lorenzo de Valcárcel y Fonte, maestro de Campo de las Milicias provinciales de Canarias, hijo del capitán don Francisco de Valcárcel, regidor perpetuo de Tenerife, y de doña Catalina Fonte y Fiesco, sus hijos:
 - A) Don Lorenzo de Valcárcel, capitán de las Milicias canarias, jefe de la Casa de Valcárcel-Fonte, que se unió en matrimonio a doña Beatriz de Molina y Fonseca. Con descendencia.
 - B) Don Francisco de Valcárcel y Franchi Alfaro, fue alcalde y castellano del Puerto de La Orotava y no dejó sucesión.



- C) Doña Catalina Inés de Valcárcel, esposa de don Fernando del Castillo y Cabeza de Vaca, sargento mayor de Batalla de los Reales Ejércitos de Flandes. Ambos esposos construyeron la casa Valcárcel Fonte que pasaría a los Machado Valcárcel. Doña Catalina Inés, viuda desde el 13 de diciembre de 1694, testó ante Pedro Alvarez de Ledesma el 6 de abril de 1715 y falleció el 8, de ese mismo mes y año. Fue hijo de ellos:
- a) Don Félix Francisco del Castillo y Valcárcel, bautizado en la iglesia de la Concepción el 15 de noviembre de 1687, que murió niño.
 - D) Doña Juana de Santo Tomás, monja en el convento de Santa Catalina en La Orotava.
2. Don Francisco Tomás de Franchi Alfaro y Valcárcel, también llamado Francisco Tomás Alfaro de Franchi, capitán de las Milicias provinciales, regidor perpetuo de Tenerife, alguacil mayor del Santo Oficio, caballero profeso de la Orden de Alcántara, en la que ingresó el 7 de septiembre de 1664; primer alcaide independiente del castillo de San Felipe del Puerto de La Orotava, por designación del capitán general don Jerónimo de Benavente y Quiñones, prioste de la noble esclavitud del Santísimo Cristo de La Laguna en 1668. En 1696 regaló a la capilla del colegio jesuita de La Orotava unas vajeras de plata sobredoradas, con su soporte, que trajo de Méjico, hoy conservadas en el tesoro de la iglesia parroquial de Nuestra Señora de la Concepción de La Orotava. Por escritura de 29 de enero de 1671 ante Sebastián de Betancourt, se concedió al Cuerpo de la Nobleza el patronato del convento e iglesia de Santa María de Gracia del Orden de San Agustín en La Orotava,



ANTONIO LUQUE HERNÁNDEZ

figurando entre los patronos don Francisco Tomás de Franchi Alfaro. Asimismo donó una importante suma para la construcción de la Batería de Nuestra Señora de la Concepción en Santa Cruz de Tenerife el año 1673.

Dice Antonio Ramos que: «Don Francisco Tomás de Franchi Alfaro, de la Orden Militar de Alcántara, se hallaba en Sevilla el 31 de marzo de 1666, en cuyo día fue Padrino de bautismo en el Sagrario de dicha ciudad de Don Francisco Antonio de Everando y Tilly, que fue después capitán del Regimiento de Infantería de Burgos, y Caballero de la Orden de San Jorge, armado en 22 de Enero de 1704 el cual con Doña María García de Paredes, su mujer, fue padre de don Francisco Xavier Everando Tilly, bautizado en la Villa de Villalva de Alcor en 2 de Septiembre de 1712. Primer marqués de Casa Tilly, Gentilhombre de Cámara con entrada del Rey N. Sr. Teniente General de Marina, Comendador de Usagre en la Orden de Santiago, y Gran Cruz de la Orden de Carlos III». En septiembre de 1667, ante la noticia de la disolución de *The Canary Company* (Compañía de Canarias) fue enviado como diputado y síndico del Cabildo de Tenerife a Amsterdam y Londres, para defender ante sus parlamentos la abolición de las leyes monopolísticas que perjudicaban primordialmente la exportación del vino de Canarias; en la ciudad del Támesis coordinó un particular sistema de venta de vinos canarios y trató por todos los medios, sin conseguirlo, de la suspensión de dicho monopolio.

Casó este caballero en la parroquia de Nuestra Señora de la Concepción de La Laguna el 16 de enero de 1664 con doña Ana Brier y Franiel, que estaba viuda del capitán don Lázaro Rivero de Escobar y Ximénez, y era hija de don Conrado Brier y Falvergues, natural de Amberes, capitán de las Milicias insulares y prioste y hermano mayor de la Noble Cofradía de la Santa Cruz de Garachico y de doña Francisca Franiel y Montesdeoca. Don Francisco Tomás edificó durante su matrimonio la casa Alfaro de Franchi, luego de la Real



Aduana en Puerto de la Cruz, singular edificio histórico, hoy de propiedad pública, situado sobre el propio muelle, dominando el embarcadero. El cronista Juan Nuñez de la Peña, en la página 329 de su *Conquista y Antigüedades de las Islas Canarias*, hace honrosa mención de los esposos don Francisco Tomás de Franchi Alfaro y doña Ana Brier, por haber regalado, en 1670, a la entonces parroquia de los Remedios de La Laguna, hoy iglesia Catedral, un valioso y artístico Cristo y la cruz de filigrana de plata con piaña de lo mismo, y piedras de cristal, con fondo de hojillas de colores, en cuya piaña están esculpidas las armas de Alfaro de Franchi, que se venera en el altar mayor del templo. Don Francisco Tomás y doña Ana no alcanzaron descendencia y fundaron un vínculo a favor de su sobrina, doña Beatriz de Monteverde y Brier.

3. Don Miguel de Franchi Alfaro y Valcárcel, por quien se continúa la sucesión.

IX. DON MIGUEL DE FRANCHI ALFARO Y VALCÁRCCEL, bautizado en la parroquia de la Concepción de La Orotava el 22 de diciembre de 1636, capitán de las Milicias provinciales, familiar del Santo Oficio, alcalde del castillo del Puerto de La Orotava, elegido por la Junta de caballeros hijosdalgos el 6 de enero de 1659, compatrono y generoso protector, al igual que su hermano mayor, de la fundación y fábrica del convento de Santa María de Gracia de la Orden de San Agustín en La Orotava, prioste de la noble cofradía de la Vera Cruz y sucesor en el mayoralazgo de Alfaro.

Contrajo matrimonio en la Villa de La Orotava el 22 de abril de 1662, con doña Magdalena de Valcárcel, bautizada en aquella iglesia el 12 de febrero de 1647, hija del capitán don Nicolás Ventura de Valcárcel y Lugo, regidor perpetuo, tercer alférez mayor hereditario de Tenerife y de doña María Prieto del Hoyo, su legítima esposa. En 1671, el capitán don Miguel



ANTONIO LUQUE HERNÁNDEZ

de Franchi Alfaro protocolizó varios documentos en los que constan sus servicios y actos distintivos de sus ascendientes y familiares. Testó en 1676, y su viuda lo hizo, ante el escribano Lorenzo de la Cruz, en 21 de enero de 1729. Nacieron de este enlace:

1. Don Francisco Tomás, que continua la sucesión.
2. Doña María Juana de Franchi, nacida en 1668, monja en el convento de Santa Clara de La Orotava.
3. Don Miguel de Franchi Alfaro, que fue bautizado el 9 de agosto de 1672 en la iglesia de La Concepción, apadrinado por el capitán don Carlos de Gracia Franchi Alfaro y Lugo, su tío segundo. Don Miguel abrazó la carrera eclesiástica y fue clérigo presbítero.
4. Doña Ana nacida en 1673 y fue también religiosa en el mismo monasterio.

X. DON FRANCISCO TOMÁS DE FRANCHI ALFARO Y VALCÁRCEL, III del nombre, mayorazgo de la Casa de Alfaro, en Tenerife, nacido el 21 y bautizado el 29 de julio de 1666, en la iglesia parroquial de Nuestra Señora de La Concepción, apadrinado por el capitán y regidor don Francisco Tomás de Franchi Alfaro, de la Orden Militar de Calatrava, su tío. Las reformas del capitán general don Agustín de Robles y Lorenzana, propuestas en 1706 y sancionadas en 1708, reajustaron los viejos Tercios de Milicias de las islas, para formar nueve regimientos de Infantería y uno de caballería, de este último fue designado coronel don Francisco Tomás de Franchi Alfaro. Éste se distinguió valerosamente en la defensa del Puerto de Santa Cruz de Tenerife, contra el ataque de Sir John Gennings, el 6 de noviembre de 1706. Fue de los primeros en acudir, no obstante hallarse en el Puerto de La Orotava, recorrió con tal presteza la distancia que separa la Villa del Puerto de Santa Cruz, al que logró llegar antes de iniciarse el ataque. Ese hecho lo recoge el gran historiador y polígrafo José de Viera y Clavijo, en el coloquio dramáti-



co titulado «La Lealtad de Tenerife» dice de él: «pudo tanto su celo en servicio del Rey, que amaneció coronando el Puerto con su gente...»

Don Francisco Tomás donó a la capilla del colegio jesuita de La Orotava, la imagen de San Francisco Javier, a juego con la de San Ignacio, valiosas esculturas atribuidas por la profesora Carmen Fraga al taller de Pedro Duque Cornejo (1677-1757), principal representante del rococó andaluz, hoy conservadas en los laterales de la capilla de Cristo Rey, de la iglesia parroquial de Nuestra Señora de La Concepción de La Orotava. El coronel Franchi Alfaro cedió graciosamente a los padres jesuitas las habitaciones del entresuelo de la casa de su morada, que habitaron en ellas, entre 1717 y 1719, tiempo en que el Colegio de la Compañía estuvo ocupado por las monjas dominicas de San Nicolás, mientras se reconstruía el monasterio de esas señoras, destruido por el fuego. Casó en la iglesia matriz de El Salvador de Santa Cruz de La Palma, el 3 de septiembre de 1685, con doña Beatriz de Monteverde y Brier, hija del capitán don Pablo Monteverde y Guisla, y de doña María de Brier y Monteverde, poseedora del vínculo que a su favor fundaron sus tíos, don Francisco Tomás de Franchi Alfaro y su esposa doña Ana de Brier (1).

En su *Diario* José Antonio de Anchieta (1705-1767), conocido cronista orotavense, hace de esta familia este interesante apunte:

Doña Beatriz Monteverde y Brier fue dotada en 13 de julio de 1685 por sus tíos doña Ana Brier y don Francisco Tomás de Franchi Alfaro, para casar con don Francisco Tomás de Franchi Alfaro, hijo de don Miguel de Franchi Alfa-

(1) Don Cristóbal del Hoyo Solórzano y Sotomayor, Marqués de San Andrés, en su conocida obra *Madrid por dentro* (1745), afirma que tanto don Francisco Tomás, como su hermano don Miguel de Franchi Alfaro fueron recriminados por la Inquisición: «les enjabonaron el semblante porque uno se vistió de Magdalena y otro de Jesús Nazareno».



ANTONIO LUQUE HERNÁNDEZ

ro y de doña Magdalena de Valcárcel, esta señora murió vieja, era no muy alta y muy callada, y doña Beatriz, de buen cuerpo, algo gruesa, de prudente condición, y de muy majestuoso modo de hablar. Su marido muy callado y prudente, lleno de cuerpo y no bajo, las caras de los tres redondas, la de doña Beatriz blanca y rosa, el don Francisco Tomás y doña Magdalena algo morenos, nunca se oía cosa de murmuración al don Francisco, era disimular cualquier cosa que oía decir a otros, tanto lo tenía, que había visto que el marqués de San Andrés le dijo un día —aquel pícaro traidor de Judas, que vendió a Cristo—, y respondió, él tendría sus razones.

El 20 de septiembre de 1727, terminó la existencia del coronel don Francisco Tomás en su hacienda de La Luz, y su viuda doña Beatriz de Monteverde que testó el 24 de enero de 1738, falleció el 26 de ese mismo mes y año, en su morada principal, en la calle Viera, de La Orotava. De esta unión nacieron:

1. Doña Magdalena Francisca Tomasa de Franchi Alfaro y Monteverde, nacida el 15 y bautizada en La Concepción de La Orotava, el 25 de junio de 1686, casó en la iglesia de su bautismo, el 29 de marzo de 1702, con don Antonio Estanislao Benítez de Lugo Viña y Ponte, capitán de Caballos Corazas, ayudante mayor de la Caballería en 1706, castellano del principal de Tenerife, alcaide del castillo de San Felipe del Puerto de La Orotava, elegido por la Nobleza el 6 de enero de 1702; que premurió a su padre, por lo que no logró poseer los mayorazgos de su casa. Procedieron diez hijos de este matrimonio, historiado con su descendencia en el *Nobiliario de Canarias*, tomo I, páginas 115 a 118.
2. Don Miguel Francisco Tomás de Franchi Alfaro y Monteverde, que nació el 23 de agosto y fue bautizado el 3 de septiembre de ese año 1687, apadrinado por su tío don Francisco de Valcárcel, alférez mayor de Tenerife. Muerto en la infancia.



3. Doña Ana María de Franchi Alfaro y Monteverde, nacida el 23 de octubre y bautizada el 4 de noviembre de 1688, monja profesa en el convento de Santa Clara en la Villa de La Orotava.
4. Don Pablo José, por quien se continúa la sucesión.
5. Doña María Antonia Javiera de Franchi Alfaro y Monteverde, bautizada el 23 de julio de 1691, apadrinada por don Antonio Francisco Benítez de Lugo y Ponte, caballero de la Orden Militar de Santiago. Casó con don Antonio de La Rocha Bethencourt, coronel del regimiento provincial de Telde y alcaide perpetuo del castillo del Romeral, hermano del doctor don José de la Rocha, capellán Mayor del Refugio en Madrid, hijos ambos de don Cristóbal de la Rocha Bethencourt, coronel del mismo regimiento, y Alcaide del propio castillo de Romeral, y de doña Angela Teresa de Bethencourt. De esta unión nacieron:
 - A) Doña Angela de la Rocha, esposa del capitán don Sancho de Figueroa, hijo de don Francisco de Figueroa y Lacerda y de doña Isabel Mesía Monroy. Matrimonio que no alcanzó posteridad.
 - B) Don José de La Rocha y Franchi Alfaro, coronel de los Reales Ejércitos y del Regimiento Provincial de Telde, que casó con doña Marcela de Carvajal, hija de don Francisco de Carvajal y Aguilar, y de doña Bernarda de Matos y Coronado. Con esclarecida descendencia en Canarias.
 - C) Don Miguel José de La Rocha, bautizado el 31 de julio de 1692, muerto en la infancia.
 - D) Don Agustín de La Rocha, nacido y bautizado el 22 de diciembre de 1693, murió niño.
6. Don Domingo Melchor de Franchi Alfaro y Monteverde, que simplificó los apellidos y fue conocido en la isla de La Palma como don Domingo de Alfaro y Monteverde, nació el 6 de enero de 1695 y fue bautizado el



ANTONIO LUQUE HERNÁNDEZ

11 del mismo mes, en la parroquia de la Concepción, apadrinado por su tío don Miguel de Franchi Alfaro, clérigo de menores. Alférez de Caballería, castellano en 1734, 1743, 1744 de la fortaleza de San Miguel del Puerto, en La Palma, alcalde mayor de la Isla por designación del corregidor don Pedro Enríquez de Oviedo, desde el 28 de julio de 1745, hasta enero del siguiente año, y alguacil mayor del Santo Oficio de la Inquisición por título de 11 de febrero de 1732 en Santa Cruz de La Palma. Casó en la parroquia matriz de El Salvador, el 11 de enero de 1724 con doña María Engracia Poggio y Escobar, hija del capitán don Félix Poggio y Maldonado, jefe de la Casa de su apellido en Canarias, y de doña María de Escobar y Guzmán, su legítima mujer. Los esposos don Domingo y doña María Engracia, testaron mancomunadamente el 1 de mayo de 1747, ante el escribano Andrés de Huerta, en La Palma, donde falleció don Domingo, ya viudo, el 6 de agosto de 1772. Sus hijos:

A) Don Francisco Antonio de Franchi Alfaro y Poggio, nacido el 10 de febrero y bautizado el día 20 del mismo mes de 1726. En la isla de La Palma fue uno de los siete últimos regidores perpetuos del antiguo régimen, capitán de las Milicias insulares, y alcaide del castillo de Santa Cruz del barrio del Cabo, en 1746 y en 1747. Había casado en la iglesia de su bautismo el 20 de mayo de 1755 con su prima hermana doña María de las Angustias Poggio y Valcárcel. Falleció don Francisco el 19 de agosto de 1777, viudo desde el 7 de diciembre de 1773. Fueron sus hijos:

a) Don Felipe de Franchi Alfaro y Poggio, nacido en Santa Cruz de La Palma, el 28 de noviembre de 1757, capitán de las Milicias insulares, esposo de su dos veces prima hermana doña



María Ana Poggio y Franchi Alfaro, hija de don Félix Felipe Poggio y Valcárcel y de doña Laureana de Franchi Alfaro y Poggio, casados en El Salvador el 7 de octubre de 1789. Doña María Ana murió el 6 de octubre de 1821, tras testar el 31 de julio anterior, ante Felipe Rodríguez de León, escribano público y procreó con su marido, fallecido el 11 de abril de 1821, dos hijos, a saber:

Don José María de Franchi Alfaro y Poggio, nacido el 16 de noviembre de 1792 y fue bautizado en El Salvador, el 19 del mismo mes. Fue capitán del Regimiento provincial de La Palma y alcaide vitalicio del castillo de Santa Catalina en virtud de Reales Cédulas expedidas el 23 de abril de 1826 y el 5 de julio de 1835, respectivamente, ambas en Aranjuez; y muerto soltero el 11 de febrero de 1847. En ese día fue abierto el testamento que otorgó cerrado el 2 de agosto de 1844, en su casa residencia del Risco, inmediata a la ermita de Nuestra Señora de la Concepción, ante el escribano Antonio López.

Doña María Josefa de Franchi Alfaro y Poggio, nacida el 4 y bautizada el 29 de noviembre de 1794, en la iglesia de El Salvador de Santa Cruz de La Palma, donde falleció soltera.

- b) Doña María Magdalena de Franchi Alfaro y Poggio, nacida el 9 de abril de 1759, esposa de don Joaquín Poggio y Franchi Alfaro, sus dos veces primo hermano, teniente coronel de Milicias insulares, jefe de su Casa, con quien casó en Las Palmas de Gran Canaria, parroquia del Sagrario Catedral, el 2 de agosto de 1789, matrimonio revalidado, en El Salvador de La Palma, el 26 de octubre del mismo año. Doña María Magdalena murió el 24 de junio de 1829 y don Joaquín le sobrevivió hasta 12 de abril de 1830.



ANTONIO LUQUE HERNÁNDEZ

Este enlace produjo los cuatro hijos siguientes:

Doña María de Los Dolores Felipa Poggio y Franchi Alfaro, que nació el 1.º y fue bautizada el 3 de mayo de 1793 en la iglesia de El Salvador, en la que, el 17 de marzo de 1822, casó con el capitán don Miguel de Monteverde y Benítez de Lugo, muerto el 2 de octubre de 1862, viudo desde el 5 de octubre de 1849.

Doña Juana Manuela Poggio y Franchi Alfaro, nacida el 22 y bautizada el 26 de junio de 1794, fallecida el 5 de septiembre del mismo año.

Don Félix José Joaquín Poggio y Franchi Alfaro, jefe de la noble Casa de su apellido en Canarias, poseedor de la mitad reservable de los mayorazgos de su familia. Nació en Santa Cruz de La Palma el 8 de noviembre de 1795 y falleció, abintestato, en la ciudad de Los Llanos, a los setenta años de edad, el 26 de diciembre de 1865. Había casado con doña Manuela de Lugo y Sotomayor el 11 de octubre de 1832, en la parroquia de la Concepción, de la Villa de La Orotava, matrimonio que dejó esclarecida descendencia.

Doña María de Las Nieves Poggio y Franchi Alfaro, nació el 25 de septiembre de 1797, fue bautizada el 29 inmediato en la parroquia de las Nieves y casó en la de El Salvador con don José Guisla y Pinto, capitán de Milicias y último mayorazgo de su familia, conforme se refiere en las páginas 820 y 821 del II Tomo del *Nobiliario de Canarias*.

- c) Doña Antonia de Franchi Alfaro y Poggio, nacida el 16 de junio de 1765, en Santa Cruz de La Palma, como todos sus hermanos, y muerta el 16 de noviembre de 1849, en Las Palmas de Gran Canaria, en donde había casado con don Francisco Torrens y Molina. De ellos fue hijo mayor:

Don Manuel Torrens y Franchi Alfaro, clérigo presbítero, Licenciado en Sagrada Teología, nacido en las Palmas en 1804, fue catedrático de Lengua Latina en la Universidad de San Fernando de La Laguna y autor de *Elogio al Señor Don Fernando VII de Borbón, Rey de las Españas*, que, como miem-



bro de la Real Sociedad Económica de Amigos del País de Tenerife, leyó en la sesión celebrada por esta Corporación el 30 de mayo de 1826. Falleció en Madrid, en 1833.

- d) La Reverenda Madre Sor María Engracia, religiosa profesa del convento de Santa Clara, de Santa Cruz de La Palma.
 - e) Don Sebastián de Franchi Alfaro y Poggio nacido del 2 de enero de 1770 y bautizado el 20 del mismo mes, muerto en la infancia
 - f) Don Marcos de Franchi Alfaro y Poggio, nacido el 25 y bautizado el 28 de abril de 1771, en la iglesia parroquial de El Salvador. También falleció en la infancia
 - g) Juan Nepomuceno de Franchi Alfaro y Poggio, clérigo presbítero, nació el 15 y fué bautizado el 21 de mayo de 1772, en la parroquia de El Salvador. Murió en Las Palmas el 7 de noviembre de 1811
-
- B) La Reverenda Madre Sor María Laureana de Santa Magdalena, nacida el 8 de julio de 1727, religiosa en el monasterio de franciscanas de Santa Clara.
 - C) La Reverenda Madre Sor Rosa Antonia de San Pedro, nacida el 2 de septiembre de 1728, también monja profesa en el mismo convento de La Palma.
 - D) Doña Laureana de Franchi Alfaro, nacida el 21 de junio de 1731, esposa de su primo hermano Don Felipe Poggio, jefe de esta Casa.
 - E) Don Felipe Bautista de Franchi Alfaro y Poggio, nacido el 3 y bautizado el 11 de marzo de 1733, fue doctor en Sagrada Teología, grado que obtuvo en el colegio de Santo Tomás de la Orden de Predicadores, en Sevilla; dos veces Vicario de La Palma y su visitador general, sede vacante, en 8 de ju-



ANTONIO LUQUE HERNÁNDEZ

nio de 1768; hacedor de Rentas Decimales en ella, juez conservador de las Órdenes militares en Canarias, racionero de la Catedral de estas islas y Canónigo de la misma iglesia, etc. Testó en Las Palmas de Gran Canaria el 16 de septiembre de 1787, ante el escribano Miguel del Castillo, y falleció el día 20 del propio mes y año.

- F) Don Domingo de Franchi Alfaro y Poggio, nacido el 8 de mayo de 1737. Como su anterior hermano, abrazó la carrera eclesiástica y fue racionero de la Catedral de Las Palmas, prebenda de la que tomó posesión el 19 de octubre de 1770, y más tarde (24 de enero de 1784) dignidad de Prior de la misma Santa Iglesia. Escribió un poema en latín, para celebrar la victoria de Tenerife, sobre la escuadra al mando del Almirante inglés Sir Horacio Nelson, en julio de 1797 y es autor, también, de unos epigramas latinos, recitados en la Catedral de Canarias, para honrar los funerales del cardenal Delgado. Hizo testamento en la ciudad de Las Palmas, ante el escribano Andrés Cabera de León, en 24 de septiembre de 1798, y codicilo el 4 de junio de 1803.
7. Don Nicolás Ventura de Franchi Alfaro y Monteverde, nacido el 15, bautizado el 27 de junio de 1696, en la iglesia de Nuestra Señora de la Concepción de la Villa de La Orotava, apadrinado en su bautismo por el capitán don Manuel de Monteverde. Doctor en Sagrada Teología, canónigo de la Santa Iglesia Catedral de Canarias, prebenda que alcanzó el 18 de junio de 1723, y de este cargo fue elevado al de Arcediano de Tenerife, de que tomó posesión el 12 de noviembre de 1734. Demostró su singular afecto por la iglesia de Santo Domingo de Las Palmas de Gran Canaria, donando la venerada imagen del Cristo atado a la columna, conocida como el Señor



del granizo (2). El padre Mathias Sánchez afirma en su *Semihistoria de la fundaciones jesuíticas en Canarias* que «Don Nicolás abandonó su prebenda de arcediano, cambiando la mitra a que aspiraba, por la capucha de los carmelitas descalzos, y ciñendo su famosa voracidad en comer a la frugalidad religiosa».

8. Doña Beatriz Catalina María, nacida el 3 bautizada el 12 de agosto de 1697, apadrinada por el capitán don Domingo Benítez de Lugo, de la Orden Militar de Alcántara, monja profesa en el convento de Santa Clara de la Villa de La Orotava.
9. Don Pedro de Franchi Alfaro y Monteverde, presbítero, doctor en Sagrada Teología y canónigo de la Santa Iglesia Catedral de Canarias, promocionado en Cabildo de 14 de diciembre de 1727, por don Domingo Pantaleón Álvarez de Abreu (1683-1763), arzobispo de Puebla de los Ángeles (México). El 13 de agosto de 1732 pasó a ocupar el cargo de Hacedor de las Rentas Decimales de La Palma, y, además, el 9 de enero de 1739 fue nombrado prior de esa isla; falleció en La Palma el 9 de junio de 1749.
10. Don Conrado Leandro María de San José de Franchi Alfaro y Monteverde, carmelita profeso que desde el 15 de febrero de 1743 pasó a residir en Roma, donde falleció.
11. Doña Juana Antonia Jerónima de Franchi Alfaro, que contrajo matrimonio con don Lorenzo Benítez de Lugo y del Hoyo, hijo de don Lorenzo Benítez Pereyra Calderón de Lugo y Hoyo, y de doña Mariana Vergara Benítez del Hoyo, segundos marqueses de La Florida. Doña Juana, que estaba ciega, falleció el 25 de abril de 1775. Nacieron de este enlace:

(2) Información oralmente transmitida al autor, por el conocido investigador don Guillermo Camacho y Pérez Galdós (1898-1995).



ANTONIO LUQUE HERNÁNDEZ

- A) Don Francisco de Paula Benítez de Lugo y Franchi Alfaro, muerto célibe.
 - B) Don Nicolás Gonzalo Benítez de Lugo y Franchi Alfaro, nacido el 10 y bautizado el 19 de enero de 1738, capitán de las Milicias de La Orotava y alcaide castellano de San Felipe, que casó con doña Catalina Sturdey, de ilustre familia irlandesa, muerta el 7 de mayo de 1798, y no tuvo descendencia. Por su testamento, abierto ante José de Montenegro, escribano de La Orotava en 17 de marzo de 1779, hizo este caballero nueva agregación al mayorazgo de sus abuelos, los marqueses de La Florida.
 - C) Doña Mariana Antonia Benitez de Lugo y Franchi Alfaro, nacida el 14 y bautizada el 24 de junio de 1732, mujer de don Juan Antonio de Acevedo y Gallego, hijo de don Gaspar de Acevedo y de doña Inés Gallego. Dice Lope Antonio de la Guerra en sus Memorias, (año 1775) que «Doña Mariana es ciega y ella y su madre han querido persuadir que ven muy bien, por lo que les han sucedido distintos chascos, y se hacen muy ridículas». Este matrimonio no alcanzó descendencia. Ella testó ante José de Montenegro y falleció el 9 de julio de 1783.
12. Don José Conrado de Franchi Alfaro y Monteverde, capitán de Fragata de la Real Armada y Caballero del Hábito de Santiago. Ingresó en las Reales Compañías de Guardias Marinas. De don José Conrado hace Viera y Clavijo referencia en su *Noticias de la Historia General de las Islas Canarias* por «haber reclutado 625 hombres para el servicio de la Marina de guerra en 1735». Caballero profeso del Hábito de Santiago, en la que ingresó en 1741 tras aprobar, el Consejo de las Ordenes, las pruebas de nobleza y legitimidad que exigen sus estatutos. Dos veces casó



este caballero: primera, en Cádiz con doña Petronila Graaf, hermana de doña Magdalena Graaf, madre ésta del sexto marqués de Acialcázar y Torre Hermosa, hijas ambas de don Guillermo Graaf, natural de Flandes y de doña Caterina Yansen; y viudo, casó otra vez, en Madrid, con doña Teresa Bertodano del Moral, hija de don Carlos Bertodano y Knepper y de doña Magdalena de Narváez y Berrio, y hermana de don Bernardo Bertodano y Narváez, coronel de Dragones, Caballero de la Orden Militar de Santiago y primer marqués del Moral.

Con descendencia de ambos matrimonios. Del segundo enlace procedió:

- A) Doña María de Franchi Alfaro y Bertodano, casada en Madrid con don Pedro Monsagrati y Escobar, Caballero de la Orden Militar de Calatrava, en la que ingresó, el 7 de septiembre de 1754, el mismo día que sus hermanos Don Francisco y Don Ignacio; hijos los tres de don Antonio Monsagrati, Caballero profeso de la Orden Militar de Calatrava.

XI. DON PABLO JOSÉ DE FRANCHI ALFARO Y MONTEVERDE, capitán de Caballos Corazas, regidor perpetuo de la isla, mayorazgo de Alfaro, compatrono del convento de Santa María de Gracia de la Orden de San Agustín, patrono de las ermitas de Nuestra Señora de La Luz y de la de San Diego; alcaide y castellano del Puerto de La Orotava, cargo que ocupó como notorio caballero hijosdalgo, conforme al Real Privilegio de 28 de noviembre de 1648. Nacido el 6 y bautizado el 15 de noviembre de 1689 en la iglesia parroquial de Nuestra Señora de la Concepción como el resto de sus hermanos; apadrinado en su bautismo por el muy reverendo padre maestro Fray Alonso de Talarico y Cabeza de Vaca, religioso de la Orden de Predicadores de Nuestro Padre Santo Domingo y vecino de La Orotava.



ANTONIO LUQUE HERNÁNDEZ

Casó este ilustre canario tres veces: primera con doña María Ana Catalina de Ponte Ximénez y Castilla, nacida en Garachico el 12 de septiembre de 1702, hija del coronel don Gaspar de Ponte Ximénez, mayorazgo de su Casa y de doña Angela Teresa de Ponte y Xuárez Gallinato, su mujer; doña Ana Catalina falleció en La Orotava el 17 de enero de 1726 y don Pablo casó en segundas con doña Polonia Antonia Micaela de Molina y Ponte, nacida en Garachico el 12 de septiembre de 1701, hija de don Baltasar de Molina y Alzola, capitán de las Milicias del Tercio de La Orotava, delegado de las Reales Rentas de Tabaco (3); otra vez viudo, don Pablo casó en terceras nupcias con doña Francisca de Mesa y Hoyo, hija de don Juan Antonio de Mesa y Manso, teniente coronel de caballería, de la Casa de los marqueses de Torre Hermosa, y de doña Beatriz del Hoyo Solórzano y Alzola.

Don Pablo José de Franchi Alfaro y Monteverde, falleció abintestato en la Villa de La Orotava el 2 de septiembre de 1761, y fue enterrado en la iglesia del Convento de San Agustín, desde donde fueron exhumados sus restos y trasladados a la iglesia parroquial de Nuestra Señora de la Concepción el 7 de agosto de 1766 .

Hijos de don Pablo José en su primer enlace:

1. Don Pablo de Franchi Alfaro y Ponte, que murió niño.
2. Don Francisco Tomás de Franchi Alfaro y Ponte, que heredó la Casa y sigue la línea.
3. El Reverendo Fray Don Gaspar Francisco de Franchi Alfaro y Ponte, de la orden de Predicadores.
4. Don Manuel de Franchi Alfaro y Ponte, oficial de las Milicias Insulares que no casó y testó ante Pedro Manuel Gutiérrez, escribano público de la Orotava en 12 de noviembre de 1791 y falleció el 28 de agosto de 1793.

(3) Doña Polonia Antonia de Molina y Ponte, era hermana de don José Alonso de Molina y Ponte, nacido el 9 de noviembre de 1701, que fue cuarto marqués de Villafuerte, por haber sucedido a su tía doña Isabel de Molina y Molina, tercera marquesa de este título y prima hermana de su padre.



5. Doña Ángela Teresa de Franchi Alfaro y Ponte Ximénez que contrajo matrimonio el 20 de febrero de 1733, con don Melchor Prieto del Hoyo y Saa, V de su nombre, cuarto poseedor de la Casa y mayorazgos de Prieto, quinto patrono del convento de San Julián de Garachico, alcaide del castillo de San Miguel, coronel de las Milicias provinciales en el Regimiento de Nobles Forasteros de Canarias, que estaba viudo y sin descendencia de doña Catalina de Ponte y Ponte. Doña Ángela falleció en La Orotava el 25 de noviembre de 1789. Fue su única hija:
 - A) Doña Catalina Prieto del Hoyo y Franchi Alfaro, Señora de la Casa y mayorazgo de Prieto en Tenerife, que casó con don Gaspar de Ponte Ximénez y Ponte, capitán de Granaderos, poseedor de la Casa de Ponte-Ximénez, sus mayorazgos, vínculos y patronatos. Con descendencia.
6. Doña María de Santa Polonia de Franchi Alfaro y Ponte Ximénez.
7. Doña Juana de San Miguel de Franchi Alfaro y Ponte Ximénez, como su anterior hermana, fue monja profesa de Santa Clara en el convento de San José de La Orotava.
8. Don Juan Antonio de Franchi Alfaro y Ponte Ximénez, capitán de las Milicias, que falleció soltero.

Del segundo matrimonio de don Pablo José procedieron:

9. Doña Juana Victoria de Franchi Alfaro y Molina, religiosa clarisa.
10. Doña Polonia de Franchi Alfaro y Molina, monja profesa en el mismo convento de San José de La Orotava.
11. Don José de Franchi Alfaro y Molina, nacido el 21 de junio de 1734, en la Villa de La Orotava, donde fue teniente de Caballería. El 20 de diciembre de



ANTONIO LUQUE HERNÁNDEZ

1763, obtuvo una certificación de don Martín de Ulloa, teniente de gobernador y auditor de Guerra de la plaza de La Habana, en la que se hacen constar su valentía y servicios, en el Circuito de las Murallas, durante el sitio de esta plaza por los ingleses. Casó dos veces, la primera en la ciudad de La Habana, con su sobrina doña Juana de Franchi Alfaro y Justiniani Osorio, natural de La Habana, hija de don Francisco Tomás de Franchi Alfaro, segundo marqués de la Real Proclamación, de quienes más adelante hablaremos; viudo y sin hijos, casó por segunda vez en la Villa de La Orotava con doña Marina Isabel Juana Benítez de Lugo y Valcárcel, nacida el 16 y bautizada el 29 de junio de 1747, hija de los cuartos marqueses de Celada, en Canarias. Don José de Franchi Alfaro y Molina falleció en La Orotava, en el año 1783.

Del segundo matrimonio procedieron:

- A) Don Miguel de Franchi Alfaro y Benítez de Lugo, natural de La Orotava. Casó en La Habana, Cuba, con doña María Dolores Francisca de Sales de Vargas Machuca y Valdés, natural de La Habana, hija de don Isidoro de Vargas Machuca y de doña María de La Concepción Valdés. Tuvieron por hijos a:
 - a) Doña Ramona de Franchi Alfaro y Vargas Machuca, legítima esposa del doctor don Ramón Casimiro Bernal, cuya defunción está, a 5 de enero de 1870, en la parroquia de Guadalupe de La Habana.
 - b) Doña Rosa de Franchi Alfaro, que casó con el licenciado don Miguel Puig y Amigó, natural de La Habana, auditor honorario de Guerra, hijo de don Juan Puig y Sabat, natural de Arenys de Mar, en Cataluña, y de doña



Francisca Amigó, natural de Cartagena de Indias.

- c) Doña Mariana, bautizada en la parroquia de Güira Melen, el 5 de noviembre de 1836 — trasladada a La Habana, parroquia de Monserrate, el 9 de marzo de 1845—. Contrajo matrimonio con don Antonio Sotolongo y Franchi Alfaro, hijo de don Tomás Domingo Sotolongo y Franchi Alfaro, subteniente del Regimiento de Milicias de la plaza de La Habana, y de doña Isidora de Franchi Alfaro y Leamur.
- d) Don Francisco de Franchi Alfaro, casó en la parroquia de los Palacios, provincia de Pinar del Río, el 28 de abril de 1859 con doña María Mónica Beltrán y Montero de Espinosa, natural de la villa de Guanajay, hija de don Antonio Abad Beltrán y de la Cruz y de doña María Montero de Espinosa y Sánchez. Tuvieron por hijo a

Don Juan Francisco de Franchi Alfaro y Beltrán, natural de Santa Cruz de los Pinos, donde fue bautizado. Casó con doña Eduvigis Antonia Beltrán.

- e) Don Miguel de Franchi Alfaro y Vargas Machuca, legítimo esposo de doña Juana López del Alamo y Montano, hija de don Juan Alonso López del Alamo y de doña Cecilia Montano. Tuvieron por hijos:

Don Antonio de Franchi Alfaro y López del Alamo, bautizado en la parroquia de Jaruco, el 25 de marzo de 1847, que casó en La Habana parroquia de Monserrate, el año 1870, con doña Amalia Cayro y Ramos, hija de don José de la Luz Cayro y Palacios y de doña Mariana Ramos y Rodríguez.



ANTONIO LUQUE HERNÁNDEZ

Don Miguel de Franchi Alfaro y López del Alamo, bautizado en la parroquia de Quivicán el 28 de diciembre de 1842, marido de doña Manuela de Franchi Alfaro y Rodríguez, su prima hermana, hija de don Antonio de Franchi Alfaro y Vargas Machuca y de doña María Eugenia Rodríguez y Gutiérrez.

- f) Don Antonio de Franchi Alfaro y Vargas Machuca, bautizado en La Habana, parroquia del Espíritu Santo, el 22 de julio de 1820, contrajo matrimonio en la parroquia de Santiago de Las Vegas el año 1859, con doña María Eugenia Rodríguez y Gutiérrez, natural de Quivicán, hija de don Francisco Rodríguez y Martínez y de doña Felipa Gutiérrez y Espinosa, tuvieron por hijos:

Doña Manuela de Franchi Alfaro y Rodríguez, bautizada en la parroquia de Santiago de Las Vegas, el 4 de enero de 1854, esposa de su primo hermano don Miguel Franchi Alfaro y López del Alamo, como antes dijimos.

Don Porfirio de Franchi Alfaro y Rodríguez, natural de Güira Melena, casó con doña Josefa Espinosa y Quintana, natural de Bolondrón, hija de don Ramón Espinosa y Ramos y de doña Josefa Quintana y Díaz, tuvieron por hijo al doctor don José Horacio de Franchi Alfaro y Espinosa, nacido en Bolondrón, el 20 de julio de 1887.

- B) Don José Franchi Alfaro y Benítez de Lugo, bautizado el 27 de noviembre de 1777, que no casó y falleció soltero en La Orotava el 4 de noviembre de 1844.
- C) Doña Rosalía Franchi Alfaro y Benítez de Lugo, que tampoco casó.
- D) Doña Marina Franchi Alfaro y Benítez de Lugo, bautizada el 26 de noviembre de 1781.
- E) Don Domingo Francisco de Sales José de La Luz de Franchi Alfaro y Benítez de Lugo, bauti-



zado en la parroquia de la Concepción de La Orotava, el 3 de febrero de 1784, hijo póstumo de don José. Pasó a residir a Cuba, donde casó dos veces: la primera con doña Rita Bernardina Sotolongo y Martínez, hija de don Cristóbal de Sotolongo y de doña Dolores Martínez; la segunda, en La Habana parroquia del Espíritu Santo, el 21 de mayo de 1864, con doña Luisa Sánchez y Monteneiro, hija de don Luis Sánchez y de doña Felipa Monteneiro. Fue hijo del segundo enlace:

- a) Don Fernando de Franchi Alfaro y Sánchez, que contrajo matrimonio con doña Antonia Díaz Navarro, y pasaron a residir en la Villa de La Orotava, en la calle Viera, donde ocuparon una de las viviendas de sus mayores. Doña Antonia falleció en La Orotava, sobreviviéndole su marido hasta el 28 de febrero de 1915. Sus hijos:

Don Leopoldo Franchi Alfaro y Sánchez, esposo de doña María Dolores Martín Fernández de la Guerra y Neda, hija de don Sebastián Martín Fernández Caubín y de doña Constanza Hernández de la Guerra y Neda. El día 17 de mayo de 1942 falleció don Leopoldo, a los setenta y dos años de su edad, y doña Dolores murió el 18 de diciembre de 1953, en su residencia familiar de la calle Viera, en La Orotava. No dejaron posteridad.

Doña María Luisa Franchi Alfaro y Sánchez, natural de La Habana, bautizada en la parroquia de Nuestra Señora de Guadalupe el año 1869. Contrajo matrimonio en la iglesia parroquial de Nuestra Señora de la Concepción de la Villa de La Orotava, el 9 de enero de 1895, con su primo tercero, don Eustaquio Benítez de Lugo y Cologan, hijo de don Diego Benítez de Lugo y Benítez de Lugo y de doña Jacoba Cologan y Heredia, octavos marqueses de Celada. Don Eustaquio y doña Ma-



ANTONIO LUQUE HERNÁNDEZ

ría Luisa tuvieron por único fruto a doña Jacoba Benítez de Lugo y Franchi Alfaro, fallecida soltera.

Del tercer matrimonio de don Pablo José de Franchi Alfaro con doña Francisca de Mesa y Hoyo, procedieron:

12. Doña Juana Nepomucena de Franchi Alfaro y Mesa, nacida el 16 y bautizada el 23 de mayo de 1742, por su tío fray Juan de Mesa, de la Orden de San Bernardo, con licencia de don Francisco Román, beneficiario de la iglesia parroquial de Nuestra Señora de la Concepción, apadrinada, por don Juan Antonio de Mesa y Lugo, su abuelo materno. Casó en la iglesia de su bautismo, el 20 de julio de 1762, con don Bernardo de Ascanio Bazán y Llarena Carrasco, capitán y gobernador de Armas de la Villa de La Orotava, alguacil perpetuo y octavo señor en parte de la isla de La Gomera, poseedor de la Casa de Ascanio, sus mayorazgos, vínculos y patronatos, hijo del capitán don Alonso de Ascanio y Pacheco Solís y de doña Antonia de Llarena Carrasco y Benítez de Lugo. Con posteridad.
13. Don Nicolás Vicente Silvestre de Franchi Alfaro y Mesa, bautizado el 9 de enero de 1747, establecido y con sucesión en Guatemala.
14. Doña Beatriz Isabel Ceferina de Franchi Alfaro y Mesa, nacida el 26 de agosto y bautizada el 4 de septiembre de 1748, en La Orotava. No casó, y poseyó el patronato de la hacienda de San Diego, que a su muerte pasó a su muerte a la Casa de Ascanio Estévez.
15. Doña Teresa de Franchi Alfaro y Mesa, que falleció soltera.
16. Don Agustín de Franchi Alfaro y Mesa que murió en la infancia.

XII. DON FRANCISCO TOMÁS DE FRANCHI ALFARO Y PONTE, II marqués de la Real Proclamación, capitán